

Link: <http://www.elmostrador.cl/noticias/opinion/2018/08/21/conciencia-para-chile/>

Señor Director: Durante la última reunión de vicerrectores y directores de investigación CRUCH realizada en **Universidad de Santiago**, dialogamos con el presidente de CONICYT sobre la Política Nacional de Formación de Capital Humano. De esta conversación se puede concluir que estamos frente a una crisis del sistema, que debiera comenzar a superarse con la implementación del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación. Se señala que faltan científicos en Chile. A pesar de ello, desde nuestras universidades somos testigos de un aumento de la oferta de proyectos de investigación de excelencia que no ha sido acompañado de aumento en los recursos para sustentarla. Como ejemplo, en el 2013 se presentaron 1.135 proyectos al concurso FONDECYT regular y adjudicaron 631 (56%). Cinco años después, se presentaron 1.902, un aumento de 67%, y adjudicaron solo 518 (27%). El país no ha crecido en inversión en I+D, seguimos estancados en el 0.35—0.36% del PIB, cuando deberíamos avanzar hacia el promedio OCDE, un 2.3% (2016). La velocidad de los cambios en la sociedad y la economía son tan vertiginosos que las proyecciones parecen de ciencia ficción. Chile puede ser un espectador de esta nueva realidad o hacer un esfuerzo para ser parte de los países que activamente la construirán. En el 64º aniversario CRUCH, las instituciones que históricamente más hemos contribuido al desarrollo científico, estamos seguros de que es el momento que el Estado configure una política real de fomento a la investigación, con un aumento importante en la inversión asociada y modernización de la institucionalidad. La ciencia siempre aparecerá abajo en las prioridades respecto de necesidades urgentes, pero su incremento es la única manera de construir un mejor futuro. Tenemos la convicción de que hay que promover una cultura científica a través de la definición conjunta de una estrategia nacional para nuestro sistema de ciencia y tecnología, como la única manera de asegurar el desarrollo sostenible que Chile merece. Vicerrectores y directores de investigación de las universidades del CRUCH Eduardo Álvarez, Universidad de Talca Pedro Bouchon, Pontificia Universidad Católica de Chile Margarita Briceño, Universidad Arturo Prat Érika Castillo, Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación Alejandro Dussailant, Universidad de Aysén Lorna Guerrero, Universidad Técnica Federico Santa María María Cecilia Hernández, Universidad Católica del Norte Renato Hunter, Universidad de La Frontera Daniel López, Universidad de Playa Ancha de Ciencias de la Educación Sebastián Lorca, Universidad de Tarapacá Carlos Lüders, Universidad Católica de Temuco Eduardo Notte, Universidad de La Serena Andrés Mansilla, Universidad de Magallanes Claudio Martínez, **Universidad de Santiago** de Chile Pablo Méndez, Universidad Católica del Maule Marcelo Oliva, Universidad de Antofagasta Adrián Palacios, Universidad de Valparaíso Deodato Radic, Universidad de O'Higgins Mario Ramos, Universidad del Bío-Bío Hans Richter, Universidad Austral de Chile Sandra Ríos, Universidad de Los Lagos Andrea Rodríguez, Universidad de Concepción Flavio Salazar, Universidad de Chile Hugo Salinas, Universidad de Atacama Mónica Tapia, Universidad Católica de la Santísima Concepción Fernando Torres, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso Elizabeth Troncoso, Universidad Tecnológica Metropolitana



The screenshot shows the article 'ConCiencia para Chile' on the website 'El Mostrador'. The article is dated August 21, 2018, and is categorized under 'Opinion'. The main text discusses the state of scientific research in Chile, highlighting a crisis in the system where the number of high-quality research projects has increased significantly (from 1,135 in 2013 to 1,902 in 2018) while funding has remained stagnant. It calls for a national strategy to support science and technology, including the creation of a Ministry of Science, Technology, Knowledge and Innovation. The article is signed by various university vicerchancellors and directors of research from the CRUCH.

On the right side of the page, there are several sections: 'Videos' with three video thumbnails, 'Noticias' with four news thumbnails, and 'Blogs y Opinión' with two opinion article thumbnails.